

COLEGIO PIO IX

YAPEYU 197 — BUENOS AIRES

(Argentina)



† R. P. JUAN VICTOR MONTICELLI S. D. B.

Fallecido el 25 de octubre de 1967

Buenos Aires, 23 de diciembre de 1967.

Queridos hermanos:

El 25 de octubre del corriente año fallecía, en el Hospital Italiano de esta ciudad, el Padre Juan Victor Monticelli, a los 78 años de edad.

Había gozado siempre de una salud envidiable, no sabía de enfermedades ni de achaques hasta que el 1º de enero de este año, fue internado de urgencia y sometido a una intervención quirúrgica.

Estuvo en punto de muerte.

Luego vino la recuperación y el intrépido retorno al trabajo sin miramiento alguno.

Diez meses después, el mal que lo minaba sordamente, dio en tierra con su denodada y admirable resistencia.

Se extinguía suave y serenamente, conversando con sus médicos. Desde la operación sufrida, entrevió con lucidez que la muerte rondaba en torno suyo y la esperó a pie firme, porque su fe era madura y adulta, su piedad honda y plena y la escala de valores en su vida, jerarquizada e incombustible.

Para condensar en una palabra lo más aparente de su existencia elegiríamos la palabra austeridad. Fue sobrio, rígido, inclemente para consigo mismo; amplio, tierno, comprensivo y generoso para con los demás. Esto lo experimentaron más de cerca, sus hermanos en congregación, sus parientes, sus alumnos y exalumnos, que gozaron privilegiadamente de su ternura interior. Quizás algunos no penetraron en el círculo sereno de su amistad impresionados por su aparente distancia y reserva.

Educador por vocación y, sobre todo, a través de la cátedra y de la convivencia amistosa con sus alumnos, se regocijaba de poder hacerse entender, de enseñar a pensar, sin libros, en el contacto vivo con la naturaleza y sus problemas. Esto explica porqué en los últimos años de su vida ideó y construyó, en su reducido taller, centenares de aparatos de física sobremanera didácticos.

Quería ayudar además con ellos, a los colegios pobres, cediéndoles a bajo precio. En el año 1965 emprendió un largo y fatigante viaje al Japón con el objeto de conseguir material didáctico para los establecimientos más necesitados.

Se graduó de Profesor Normal en 1912 en el Mariano Acosta; de Doctor en Ciencias Físico Naturales en 1932. Obtuvo, en esta ocasión, la Medalla de Oro al mejor promedio del Curso y, en 1933, el premio Strobel por su tesis.

Dictó cátedras en los Colegios: Sagrado Corazón de La Plata, León XIII y Don Bosco de la Capital Federal. En el Colegio Pío IX enseñó durante 52 años. Era sumamente apreciado en el Instituto del Profesorado del CONSUDEC en el que dictó cátedra de botánica desde 1949, año de su fundación.

Nunca faltaban en su portafolio los "yuyos", como los llamaban sus alumnos, en cantidad suficiente, como para que cada uno pudiese observar y trabajar en clase, por cierto activa, desde el principio hasta el fin.

Dictó varios años el curso de Introducción a la Biología en la Universidad del Salvador.

Investigó con permanente curiosidad científica. Descubrió un nuevo procedimiento revolucionario para preparados microscópicos, sobre el cual no alcanzó a escribir. Trabajó en el equipo del Dr. Leopoldo Erraiz en los ensayos sobre alergia. Tenía correspondentes en La Pampa, Bahía Blanca y Fortín Mercedes.

Llevado por el ansia de ver con sus propios ojos, recorrió gran parte de la República en viajes harto incómodos y se detuvo con especial cariño en La Pampa Central, sobre cuya flora escribió la tesis de su doctorado. Descubrió en estas exploraciones algunas especies no clasificadas.

Con ocasión de sus viajes acompañaba a los misioneros pampeanos, de los que era gran admirador, y les ayudaba en sus tareas apostólicas; trataba también, largamente, con los pobladores y peones de las estancias de cuyo aprecio incondicional gozaba.

Actuó como miembro de la Comisión para la Reforma del Calendario Universal.

Fue el primer sacerdote que desde la Argentina viajó a la Antártida y celebró la Santa Misa en el Sexto Continente.

Escritor incisivo, agudo y ameno, publicó: "Anotaciones Fitogeográficas de La Pampa Central", "Polinosis", "Far West" (Viaje por el Oeste Argentino), "Verdades de mi costal" y fue colaborador muy leído del diario "La Nación" y del extinguido diario "El Pueblo". Su texto de Botánica quedó inédito.

En 1940 fue nombrado asesor técnico de Botánica en el Instituto Nacional de Nutrición. Delegado por el Vaticano al Congreso Internacional de la F.A.O. realizado en Tucumán en 1948. En 1952 representó a nuestro país

en la Comisión Forestal Latino-Americana. Delegado por el Gobierno Argentino en París al Congreso Internacional de Biología en el año 1954.

El Padre Monticelli, ordenado en 1913, era un sacerdote ejemplar. Sus manifestaciones religiosas no eran frondosas, como no lo era su vida, sino silenciosas y hondas, de gran profundidad y caudal. Su fe descendía, como sus agujas de disección, a las raíces de los hechos y de las circunstancias para escrutar la voz de Dios, descubrir la divina voluntad y dar su respuesta sobria y definitiva.

Muchos gozaron de su dirección espiritual en el confesionario, y fue un consejero claro e imparcial, constantemente requerido, especialmente por jóvenes esposos, entre los que se contaban muchos de sus exalumnos. La seguridad de doctrina, la fidelidad al secreto, la suavidad del trato, la absoluta imparcialidad de juicio, le granjearon sólidas y estables amistades.

Permaneció siempre fiel a sus compromisos con la Congregación, los que cumplía con rigurosidad y sencillez, porque entendía que en esa comunidad de pensamiento y de acción se desarrollaba como persona, se daba con generosidad a los demás, y porque era inapelablemente responsable de lo dicho y prometido una vez.

La muerte es una Pascua. El Padre Monticelli no sólo sigue viviendo sino resplandece de una manera singular. Una vida llena. Gracias sean dadas a Dios. ¡Aleluya! El nos guíe y nos proteja desde el Cielo, estimulándonos con su vida de trabajo, de austeridad, de madurez personal y de plenitud de sentido.

Agradezco a los PP. Salvador Galant y Raúl Entraigas su contribución en la redacción de esta comunicación.

Mientras encarezco generosos sufragios, los saludo con todo afecto en Cristo Jesús.

PASCUAL ALBERTO FARAONI

D i r e c t o r

- DATOS: — Nacimiento: 23 de diciembre de 1888, en Lincoln, Buenos Aires.
— Profesión Perpetua: 22 de enero de 1910, en Bernal, Buenos Aires.
— Ordenación Sacerdotal: 8 de marzo de 1913, en Bs. Aires (PIO IX).
— Fallecimiento: 25 de octubre de 1967, en Buenos Aires.